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近期，阶梯水价又成为郑州市民关注的热点，先是去年底全省发
展与改革工作会和郑州市委经济工作会透露口风，后在1月11日郑
州市物价工作会议上重被提及：郑州酝酿今年推出阶梯水价。郑州
晚报记者在调查中发现，为节能减排，郑州早在5年前
就打算在2007年底前推出阶梯水价，因种种原因阶梯
水价一直“难产”未能实施。事实上，现在仍有30万户
未能完成一户一表改造，无法实现抄表到户。在这个
前提下，距全面实施阶梯
水价，郑州还有一段不短
的路程要走。

河南省
报纸新闻
名专栏

1月12日，郑州桐淮小区。
张淑英老太太刚刚拿到报纸，就被封面上

一则醒目的标题吸引：《政府补贴推行阶梯水
价》。

问明白阶梯水价的含义后，张淑英老太
太有些担忧。“俺这个楼道里，14户人家都用
一块大水表，要是推行了阶梯水价，用水不是
比别人多掏钱了吗？”

张淑英老太太担心被多收费的理由是，

实行阶梯水价后，用得越多，水的单价越贵。
改造过的水表只是一户人家的用水量，而没
有改造过的水表，显示的却是一个单元十几
户居民共同用水的总数量。要是把“大水表”
也按阶梯水价来收，每家每户的水费都要因
此上涨。

事实上，有这种担忧的并非张淑英老太
太一个人。

“截至目前，郑州市还没有完成一户一表

改造的用户约有30万户。”1月14日，郑州市
自来水总公司宣传处处长贺春飙介绍说，“郑
州市自来水总公司直接供应的用户，注册水表
数现有近 50 万户，其中，大用户约有 2 万多
户。”

记者初步测算了一下，按照郑州全部完
成一户一表改造来算，郑州市自来水用户约
有 80万户，而现有 30万户未完成户表改造，
比例占到郑州市自来水用户的30%以上。

“从2008年4月份开始，因为自来水公司
银行负债率高，银行停止向自来水公司贷款，一
户一表改造因为缺少资金投入，施工已被迫停
止至今。”贺春飙说，作为公用事业的一部分，郑
州市自来水总公司在上个世纪90年代以前，政
府补贴基本上能全部到位，此后，基本上都是由
自来水公司从银行贷款进行建设和发展。像东
周水厂建设、石佛水厂后期配套，以及城区不断
扩大所需管网的建设资金，都需要供水企业
自筹。

“2005年，郑州市曾经召开听证会，对水

价进行了调整。”贺春飙说，就是从那一年起，
郑州市自来水总公司开始大规模进行户表改
造。按照当初的统计，郑州市需要进行户表
改造的居民家庭有50万户左右，计划在三至
五年内完成。由于种种原因，水价调整一直
未能进行，“前年年初，郑州市自来水总公司
的银行负债率高达 74%，户表改造随即被迫
停止。其后，市政府加大对供水企业的补贴，
情况略有好转。”

“2005 年的水价调整没有一步到位，而
去年的调价计划因物价偏高也搁置了。”2008

年在一次供水企业论坛上，郑州市自来水总
公司的张湛军总经理如是说。

据张湛军介绍，2005 年 3 月 31 日，郑州
市出台了城市供水价格改革 5 年规划，从当
年 4月 1日起，郑州水价上调。规划中，第二
次调价定于2007年，主要用于补偿一户一表
改造费用，为郑州市实行阶梯式水价创造条
件。2009 年将第三次调整水价。但因物价
上涨等诸多因素，原定于2007年和2009年进
行的水价调整均已落空，郑州市自来水管网
建设所需资金无法落实到位。

阶梯水价在郑州并非新鲜事物，早在 5
年前，就被郑州市政府予以确认，并定于
2007年底以前推行。

2005年 2月 7日，郑州市印发“郑州市水
价改革方案的通知”，通知中描述了拟在郑州
推行阶梯水价的思路，并出台了阶梯水价的
雏形。

按照当时的文件，郑州市准备在2007年

底以前推行阶梯式水价。居民生活用水量每
户每月在12立方米以下的，执行原居民生活
水价标准；月用水量在 12 至 20 立方米的部
分，按基础水价的 1.5倍收取水费；月用水量
在 20立方米以上的部分，按基础水价的 2倍
收取水费。经听证，同年3月30日，郑州市物
价局宣布了水价调整方案，郑州市居民生活
用水基本水价，从2005年4月1日起，由每立

方米1.1元调整至1.5元（记者注：另需支付每
立方米污水处理费0.65元、附加费0.1元及水
资源费0.15元,综合水价每立方米2.4元)。

在2005年3月之前，实行有偿改造原则，
进行一户一表改造的用户，平均每户需交纳
750元的维修改造费用。为给阶梯水价创造
基础，2005年 4月之后一户一表改造不再收
取费用，即从表井到居民家中管网费用全免。

2010 年初，早已被郑州市民淡忘的
“阶梯水价”重出江湖，并被热议。

“阶梯水价是郑州市水价改革的大方
向，早在2005年已被社会各界代表听证通
过。”郑州市物价局综合法规处王丽英处
长说，至于何时实施、如何实施，目前还处
于调研阶段。

记者找到了一份郑州市物价局陈军安
局长在2010年郑州市物价工作会议上的发
言稿，原话如下：合理把握水价调整结构的
力度和时机，严格履行成本监审和听证程
序，切实加强对供水成本定价的审核，促使
供水企业加强内部管理和强化自我约束，
抑制不合理的成本支出，提高水价决策的
透明度。同时进一步简化水价分类，实现
工商业用水同价；加大政府财政投资力度，
积极推行居民生活用水阶梯式水价制度。

郑州市物价局认为，阶梯水价实施的前
提是抄表到户，而一户一表改造正是为实施
阶梯水价创造条件。目前郑州市免费一户
一表改造进展缓慢，除资金短缺外，还有诸
多因素，譬如，由于户改会破坏装修，部分居
民对改造不积极。此外，因为庭院管网费的
收取，也使得免费的一户一表改造争议不
断。无法抄表入户，这是原定于2007年年底
前实施的阶梯水价“难产”的主要原因。

值得关注的是，2008 年 7 月 16 日，郑
州市政府市长办公会决定：从 2008 年开
始，从政府价格调节基金中每年拿出1000
万元补贴自来水；从 2009 年开始，今后市
政管网投资、户表改造投资总造价的 35%
由政府出资。

“一户一表是征收阶梯水价的前提和
基础，在郑州还有30万户未进行户表改造
的现状下，郑州推行阶梯水价的可能性有
多大，我不敢估计。”1月14日，郑州市自来
水总公司贺春飙处长一再面露难色。

清华大学环境系水业政策研究中心
主任傅涛称，如果不能保证一户一表，就
无法计量水价。另外，城市居民使用 IC卡
预购水，很难根据用水量收费。再者，实
施阶梯水价应该月结费用，势必增加收费
频率和难度，在结算上有很大难度。

另据了解，目前郑州市普通的三口之
家，月用水量在 4 至 12 立方米之间，与老
人同住的五口甚至七口之家，夏天的月用
水量会超过12立方米。一些居民质疑说，
如果在2010年推出阶梯水价，按基本水价
收费的 12立方米用水量是否少了些？能
否往上调一调？

2005年郑州市下发的“郑州市水价改
革方案的通知”称，阶梯水价的用水量和
阶梯比例，可随郑州市供水状况适当调
整，一是确保基本生活用水，二是促进社
会节约用水。

郑州市物价局人士向记者分析说，阶
梯水价在郑州实施，最大的可能是分步实
施，不可能一蹴而就，一步到位。
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郑州30万家庭难抄表到户

水价上调落空致改造停工

阶梯水价早有雏形分三级

“难产”三年拟今年推行

阶梯水价尚存最大难题

核心提示

晚报记者 熊堰秋/文 马健/图


